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舆论监督

为更好发挥市政协委员在新闻出版界和新闻
媒体领域的特色作用，积极探索政协委员履职创
新载体，经衢州市政协批准，2019年4月成立了
王钢委员工作室。2020 年 6 月，王钢委员工作
室更名为衢州传媒政协委员会客厅，依托新闻媒
体传播平台，通过广播舆论监督节目，聚焦党委
政府中心工作，围绕政协民主监督、参政议政职
能，组织开展广播直播节目、走访调研、协商座
谈等多种形式活动，关注民生热点难点，收集民
生诉求，倾听百姓心声，助推政协委员建言献
策。两年多来，衢州传媒政协委员会客厅在舆论
监督与民主监督结合互动方面做了积极探索，并
取得一定的成效，结合笔者其创新实践谈几点创
作体会。

一、舆论监督与民主监督结合效应:1+1＞2
新闻舆论监督是人民群众行使社会主义民主

权利的有效形式，其主要监督方式有报道、评
论、讨论、批评、内参等。民主监督是人民政协
三大主要职能之一。民主监督作为“自下而上”
的非权力性监督，主要是通过提出建议与批评，
协助党和国家机关改进工作，提高工作效率，克
服官僚主义。虽然舆论监督与民主监督表现形式
不同，但是二者都是坚持为人民服务，为党和政
府工作大局服务，都是以维护党和人民的根本利
益为出发点。二者各具优势，互为补充，相互借
力，共同给力，可以增强监督合力，扩大社会影
响力，有助于民生热点难点问题解决，并产生
1+1＞2的监督效应。

例如，前几年，根据群众反映，衢州市区部
分老旧小区建成年数久、物业公司更换快、消防
设施损坏甚至瘫痪，存在较大的消防安全隐患。
2019 年初，作为政协委员、广播主持，笔者提
交了一份《关于将消防设施维修纳入文明城市创
建的建议》 的提案。为了尽快消除这一安全隐
患，督促有关部门加快解决问题，同年 6 月 12
日，笔者主持了一期广播直播节目，议题是《老
旧小区消防设施瘫痪，该怎么办？》。节目以面对

面、现场办理提案的方式展开，分别采访了衢州
市创建办、市消防支队领导，邀请了柯城区住建
局、柯城区消防救援大队、柯城区信安街道相关
负责人和律师等参与节目直播。节目以世通华庭
小区为例，与嘉宾们深入探讨老旧小区消防设施
瘫痪该怎么办和维修资金从哪里来等问题。通过
节目广泛宣传，让更多人了解老旧小区消防设施
现状，督促相关部门重视老旧小区消防设施维
修。节目播出后，听众反响强烈，热线电话不
断，纷纷称赞节目组为群众办了一件实事、好
事。世通华庭小区消防设施维修工程资金落实后
得以顺利施工，并于年底交付使用。世通华庭小
区的案例也为其他老旧小区解决消防设施维修资
金来源提供了一个范本。

时任衢州市政协提案委员会主任詹兰荣来到
节目现场指导，肯定了这档节目将媒体工作职
责、委员履职、提案办理有效结合在一起的报道
模式。他认为，政协提案可以为节目提供丰富的
素材，提升节目的厚重感；节目也有力助推提案
协商办理，共同助力党建统领、基层治理、美丽
大花园建设。

2021 年 4 月 23 日，衢州传媒政协委员会客
厅、龙游三治融合政协委员会客厅联合开展“从
人脸识别到个人信息安全防范”直播活动，主要
围绕如何看待人脸识别的应用、如何保护个人信
息、如何防范电信诈骗等内容展开。此次活动通
过广播FM105.3+抖音的方式进行直播，之后又
在王钢工作室微信公众号上呈现完整节目音频，
引起较大社会反响。

值得一提的是，人脸识别滥用问题也得到了
国家有关部门的高度重视。7月28日，最高人民
法院发布《关于审理使用人脸识别技术处理个人
信息相关民事案件适用法律若干问题的规定》，
对解决经营场所滥用人脸识别技术、小区“刷
脸”进门等问题作出了明确规定。

衢州传媒政协委员会客厅先后做过的直播节
目还有《提高村级医疗服务水平》《从人脸识别

舆论监督与民主监督的舆论监督与民主监督的11++11＞＞22
——衢州传媒政协委员会客厅的创新实践探索
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到个人信息安全防范》《关注居家养老服务》《关

注青少年心理健康》等等。这些选题大多来自政

协委员提案和听众关切的热点问题。

二、舆论监督与民主监督需做到“帮忙不添乱”
新时代政协工作需坚持团结和民主两大主

题，提高政治协商、民主监督、参政议政水平，

更好凝聚共识。无论是舆论监督还是民主监督，

都应做到“帮忙不添乱”，营造凝聚共识、团结

稳定的氛围。

广播新闻频率主办的舆论监督节目《作风建

设零距离》，始终坚持舆论监督与正面宣传相统

一，既反映问题、监督部门，又致力于搭建政府

部门与百姓之间的沟通桥梁、理解纽带。

比如，2020年12月，笔者参加衢州市政协

组织的“提高村级医疗服务水平”主题调研活

动，事先详细了解本市村级医疗卫生服务现状、

政策支持情况，并向相关部门提出建议：把符合

条件的村级医疗机构纳入医保定点医疗机构，提

高退休乡村医生养老待遇补助标准，提高在岗乡

村医生经费补助，减轻乡村群众看病负担，方便

乡村群众就医购药；充分发挥医疗保障在调节医

疗服务行为、引导医疗资源配置等方面的作用，

提高乡村医疗服务水平；推动分级诊疗制度更好

的贯彻实施，不断增强乡村群众的获得感和幸福

感。目前，这一建议已得到相关部门采纳。

2020 年，笔者在调查中还发现，老城区社

区居家养老服务日间照料中心用房场地不足，有

的只是挂块牌子，根本没有场地开展养老照料服

务。另外，还存在资金不足、人手不够等问题。

2021 年初笔者递交了 《关于解决社区居家养老

服务照料中心资金和用房的建议》的提案，提出

要尽快解决社区居家养老服务日间照料中心的用

房和资金保障问题。

2021年10月14日，《衢州市居家养老服务

条例》正式颁布。10月22日上午，衢州传媒政

协委员会客厅开展“关注居家养老服务”直播活

动，通过广播FM105.3、“王钢工作室”微信视

频号同时直播。活动中，衢州市财政局、民政局

负责人介绍了各自部门的有关居家养老服务情

况；视频连线了省政协常委、省欧美同学会政协

委员会客厅牵头委员、浙江大学贲圣林教授。他

介绍了杭州市及国外一些在居家养老服务方面的

好做法，很值得借鉴。通过此次活动，我们希望

有关部门充分重视居家养老服务，加大财政保障

力度，希望在不久的将来，衢州老年人不出社区

就能享受到优质、专业的养老服务。

近些年来，青少年的心理健康问题引起广泛

关注。2021年11月5日，衢州传媒政协委员会

客厅开展了“关注青少年心理健康”直播活动，

广播FM105.3、“王钢工作室”微信视频号同步

直播。活动邀请了教育界、医疗界的专业人士参

与。他们建议：做好青少年儿童的心理健康教

育，需要多方联动、综合施策；要建立起心理健

康教育的可持续发展机制，构建“政府主导、家

庭主体、社会主场、学校主动”的“四位一体”

心理健康教育干预机制；要在人员编制、经费划

拨、工作规范、师资培训、设备完善、督导宣传

等方面给予优先支持。

三、立足新闻本职工作，尽心履行委员职责
作为衢州传媒政协委员会客厅的牵头委员，

笔者在广播新闻综合频率负责舆论监督节目《作

风建设零距离》 已有19年。节目始终以关注部

门行风建设、开展舆论监督、服务百姓生活为宗

旨，搭建群众与政府部门沟通交流的平台，做到

件件有着落、事事有回音。每天热线电话不断，

每年为听众解决各类咨询、投诉问题 500 件以

上，深受广大听众欢迎和好评，已经成为衢州广

电的一档品牌节目。

笔者担任衢州市政协委员也已 12 年，每年

提交的提案内容均来自日常工作中群众所反映的

热点、难点问题，常常要经过调查、归纳、论

证，提炼成比较成熟的意见和建议，然后写成提

案。例如《关注小区电梯安全》《关于将消防设

施维修纳入文明城市创建的建议》《关于减免以

个人身份参保的个体工商户社会保险费的建议》

《关于保护传承衢州方言的建议》《关于财政保障

老旧小区改造成果的建议》《关于解决社区居家

养老服务照料中心资金和用房的建议》《关于帮

扶疫情下餐饮个体户的建议》《关于规范志愿服

务的建议》等等。

多年来笔者立足新闻本职工作，努力办好

《作风建设零距离》等栏目，也认真履行政协委

员职责，做到舆论监督与民主监督互融互通，使

节目成为浓厚舆论监督氛围、推动社会进步的有

效载体，使民情民意能够多渠道多途径畅通反

映，督促政府部门多重视一些社会热点、焦点问

题，及时制定出台符合民意民心的相关政策，从

而促进党群干群关系和谐融洽，切实为群众办实

事、解难题。

（作者单位：衢州市广播电视台）






